



► Lula da Silva y el alcalde de Río, Eduardo Paes, en un evento preparatorio del G20.

G20 en Río de Janeiro: las claves del evento que reúne a los grandes líderes del mundo

Un Joe Biden saliente y un Javier Milei ávido de roce internacional son algunas de las figuras que acudirán a la cumbre anual de las 20 economías más grandes del mundo.

Bastían Díaz

Entre el 18 y 19 de noviembre, Río de Janeiro recibirá al G20, el encuentro de las más grandes economías del planeta. Asimismo, entre el 14 al 16 de noviembre, Brasil acogerá la primera Cumbre Social de la historia de los países que integran el G20.

Para recibir con estruendo este evento, la ciudad carioca dispuso bloqueos de calles, un "feriadaão" de seis días y un festival con algunos de los más grandes exponentes de la música brasileña.

Se esperan 55 delegaciones de cerca de 40 países y 15 organismos internacionales, y entre los confirmados está el presidente estadounidense Joe Biden y el líder chino Xi Jinping. Estas son las claves del G20:

Por qué en Brasil

La presidencia del G20, "el club" de las 20 más grandes economías del mundo, cambia todos los años, en un sistema de grupos por continente. Como ya le había correspondido a México y Argentina su turno latinoamericano (2012 y 2018), esta vez le tocaba a Brasil. Con la presidencia, el país que recibe la cumbre tiene derecho a definir los temas de discusión.

Bajo la presidencia de Brasil, el G20 dio prioridad a tres temas: combatir el hambre, la desigualdad y la pobreza, abordar el cambio climático y las políticas de sostenibilidad y una transición energética justa, y una nueva gobernanza global, para que los países emergentes tengan más representación en organismos como las Naciones Unidas (ONU). Los "sherpas", o representantes de los jefes de Estado de cada país, han pasado meses en negociaciones y reuniones, para redactar la declaración de los líderes del G20. El documento, que reúne las propuestas del bloque bajo la presidencia brasileña, también hará referencia a los conflictos globales con un pedido de paz.

Los eventos paralelos

Desde la alcaldía de Río de Janeiro llevan ya casi un año preparando este evento, y como tal, se han organizado distintos actos paralelos que tendrán lugar en la ciudad. Uno de los más innovadores es la "Cumbre del G20 Social", en la cual en vez de los líderes de los países, se reúnen ciudadanos de los países del grupo. Esto, entre los días 14 y 16, como forma de dar presencia a otras voces en la cumbre.

Ese mismo período, durante la tarde, tendrá lugar el Alianza Global Festival, que tendrá

shows al aire libre, abiertos al público, donde se espera que lleguen 40 mil personas por día. Grandes nombres de la música brasileña se van a dar cita en Río: confirmados hasta el momento están Seu Jorge, Ney Matogrosso, Fafá de Belém, Zeca Pagodinho, Diogo Nogueira, Alceu Valença, entre otros. Finalmente, tendrá lugar también el Urban 20 o U20, un encuentro con alcaldes y representantes de cerca de 60 ciudades del mundo.

Los asistentes confirmados

Paralela a la COP29, que está teniendo lugar en Bakú, Azerbaiyán, la cumbre del G20 tuvo la prioridad en la lista de muchos jefes de Estado, y es así como casi todos los presidentes y primeros ministros del grupo ya se dirigen a Río. Joe Biden, presidente de los Estados Unidos, le confirmó a Lula da Silva su presencia la semana pasada.

Xi Jinping, el líder chino, también estará en el encuentro. En cuanto a Rusia, a causa de la orden de arresto internacional que pesa sobre Vladimir Putin, y habiendo alegado él que "no se dan las condiciones de seguridad para ir", sería Sergey Lavrov, su ministro de Relaciones Exteriores, quien representaría a Moscú en el encuentro.

Desde el ámbito europeo, el presidente francés, Emmanuel Macron; el canciller alemán, Olaf Scholz, y la primera ministra italiana, Giorgia Meloni, estarán presentes. El nuevo primer ministro británico, Keir Starmer, también asistirá, al igual que el presidente turco, Recep Tayyip Erdoğan.

Además de Lula da Silva, que actuará como anfitrión de la cumbre, estará la nueva presidenta mexicana, Claudia Sheinbaum, y el presidente argentino, Javier Milei. En cuanto a un encuentro entre representantes de Moscú y Washington, se espera que se sea protagonizado por el jefe de la diplomacia norteamericana, Anthony Blinken, y su par ruso, Sergey Lavrov.

Qué es el G20

Es la abreviatura de "Grupo de los Veinte", un "club" de cooperación internacional que discute iniciativas para promover mejoras económicas, políticas y sociales en las naciones que lo integran. El "club" surgió a finales de los años 90, después de una crisis financiera que comenzó en Asia y sacudió al mundo. Además, fue precisamente durante otra crisis económica, la de 2008, cuando el grupo decidió mantener reuniones periódicas entre sus miembros. ●